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近近七七成成民民办办老老年年公公寓寓不不赚赚钱钱
部分公寓入住率不足三成，成政协专题议政会焦点

本报9月19日讯（记者 李
钢）“新大楼就是好啊！”19

日，从原来病房搬到新内科综
合楼的患者们异口同声地说。
当天，省千佛山医院的新内科
综合楼正式启用，新大楼先期
规划床位1000余张，同时建有7

层仓储式职能停车库，可提供
500余个车位，将极大缓解住院
难和停车难问题，进一步改善
患者就诊环境。

省千佛山医院的新内科综
合楼建筑面积7 . 8万平方米，地
上18层，地下2层，以内科病房、
健康查体为主要功能，附设健
康管理中心、口腔保健中心、保
健门诊、亚健康调理及“治未
病”基地等，集门诊、病房、康
复、保健等功能于一体，是一栋
具有国内示范水准的现代化医
学建筑。

该楼先期规划床位1000余
张，其投入使用进一步优化了
该院门诊和病区整体分布格
局，同时将对缓解省城住院难
发挥积极作用。此外，为缓解患
者就诊停车难问题，新大楼还
同时建有7层仓储式职能停车
库，可提供500余个车位，将极
大缓解就医停车难的问题，进
一步改善患者就诊环境。

千医新大楼启用

增加千余张床位

济南养老方面的现状是怎
样的呢？19日，专家和委员们介
绍了自己了解到的情况。

据济南大学行管学院副教
授胡昌旭介绍，目前，全市享受
居家养老服务的人数仅有3300
多人，占有户籍老年人总数的
2 . 6‰，大量有需求的普通老年

人则限于家庭或自身的经济承
受能力等因素而不能受益。据了
解，目前济南市已享受居家养老
服务的人群当中，自己购买服务
的比例还不到10%。

据胡昌旭介绍，目前，济南
市老年公寓的平均入住率为60%，
农村敬老院的入住率不到40%。在

老年公寓中，公办老年公寓的入住
率较高，平均在95%以上，甚至供
不应求。民办老年公寓的入住率较
低，普遍在40%—60%左右，部分民
办老年公寓甚至不到30%。从运营
情况看，在民办老年公寓中，盈利、
持平和亏损的老年公寓大体上各
占三分之一。

现状调查 民办老年公寓入住率低，盈利的仅占三分之一

据了解，很多老人不选择民
办老年公寓的原因都是因为价
格太高了，那运营一家老年公寓
需要多少成本呢？市政协委员、
济钢集团有限公司党委宣传（统
战）部部长兼团委书记黄振辉算
了一笔账：“以有100张床位的民
办老年公寓为例，平均每人每月
收费2000元，一个月收入20万元。
中等规模的老年公寓月租6万元，
员工以40人计，平均每人每月工资

2000元，支出8万元；加上老人的吃
喝花销，算下来所剩无几。公办老
年公寓也面临相同尴尬，老年公寓
完全靠入住人员交的居住服务
费来维持根本不可能。”

社区日间照料中心和农村
幸福院也是养老的主要力量，胡
昌旭在发言中提到，目前城市社
区日间照料中心和农村幸福院
的建设和运营主要依靠各级政
府的财政投入，资金来源单一。

社区日间照料中心、农村幸福院
等只能实行无偿和低偿服务，以
吸引老年人，自身缺乏造血能
力。如农村幸福院，财政部门每
年给予1万元运行资金，难以满
足需要。根据调查，幸福院建成
运行后，每年需投入的人员工
资、水电费、煤气费及伙食费至
少需要四五万元，这笔费用对于
大多数农村来说无疑是一笔较
大的投入。

既然公立和民营的养老机
构都面临着各种困难，那该如何
解决呢？围绕这一问题，专家、委
员们也纷纷提出了自己的建议。

胡昌旭建议建立居家养老服
务补贴制度，推动居家养老服务由
救助型向普惠型转变。例如，可以
对达到规定年龄（如70岁以上）的
老年人，无论是否有收入，凡是在
家养老的，均由政府根据不同的情
况给予一定数额的居家养老补贴。
在老年公寓方面，胡昌旭建议加大

财政扶持力度，在原有床位补贴和
入住老人生活补贴的基础上，增加
对已建老年公寓，尤其是民办老年
公寓基础设施如生活设施、康复、
娱乐设施等项目的补贴，资助民办
老年公寓改善基础设施条件，提高
老年公寓吸引力，提高已有养老服
务设施利用率，增强老年公寓的自
我“造血”能力。

市政协委员、平阴县人民政
府副县长陈淑平就建议，在符合
准入条件的基础上，在养老机构

中设立医疗机构，来满足老年人
多层次、多元化的医疗护理服务
需求。地方政府卫生行政部门、
社保部门要确保落实各项政策，
让医养结合的养老院能享受医
疗机构的同等待遇。

在养老人才的培养方面，济
南社会科学院发展研究中心主
任、副研究员石兆宏建议建立养
老人才的培养、评价和激励机
制，让养老方面的人才能长久地
留在这个行业。

原因剖析 老年公寓运行成本高，难以持续发展

专家建议 实行普惠型居家养老，增强自我“造血”能力

19日召开的济
南市政协专题议政
会将目光聚焦到了
养老方面。记者从
专家、委员的发言
中了解到，目前济
南市民办老年公寓
的经营状况并不乐
观，如何让老年人
的养老生活过得更
加舒心，还需要做
很多工作。

本报记者 刘雅菲
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